



## DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

Apartado N° 799

Oficina de Redacción y Administración:  
3ª Avenida Este, contiguo a Alsina

Teléfono N° 87

Este periódico saldrá todos los días, excepto los siguientes a los festivos  
Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador

### PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes . . . . . \$ 1.00  
Número suelto . . . . . 5 céntimos  
Número atrasado . . . . . 10  
Avisos: precio convencional

Año II

San José, C. R., jueves 26 de febrero de 1914

No. 122

# Evolución política

Estudiando el fecundo programa de gobierno ofrecido al país por el Jefe del Partido Civil, cada una de cuyas cláusulas revela al estadista sagaz y al profundo observador, nos encontramos con tres declaraciones trascendentales que por sí solas constituyen una evolución en el progreso político de la República.

Comprenden las declaraciones elevadas del señor Iglesias tres de los grandes resortes que constituyen los más sólidos fundamentos de los gobiernos democráticos: el régimen municipal, el poder legislativo y el poder judicial. No apunta la innovación que se pretende ninguna quimera irrealizable; al contrario, los proyectos del señor Iglesias se basan en una larga experiencia personal, en el conocimiento perfecto de las condiciones naturales del pueblo costarricense y en el estudio atento de los resultados obtenidos por países que tienen instituciones análogas al nuestro.

En el constante y armónico desenvolvimiento de la humanidad las instituciones se suceden las unas a las otras, en perpetuo ensayo para alcanzar los fines superiores de la vida en sus más amplios aspectos; y quedan solamente subsistiendo sobre los vaivenes de los siglos aquellas que se adaptan perfectamente a las necesidades y a la naturaleza de la sociedad que las consagra en su constitución.

Fruto, a la vez, de la experiencia y del saber, la orientación marcada en el programa político del señor Iglesias resume las más preciadas conquistas del derecho humano, en su incesante y progresiva aspiración de perfeccionamiento.

«En el régimen interior de Gobierno—dice el señor Iglesias—promovería la descentralización dando autonomía completa a los Municipios e intervención directa al pueblo en la elección de sus autoridades locales: Los Municipios provinciales serían integrados por quince o más miembros, los cantonales por cinco o más y en los distritos se establecerían Juntas Patrióticas que atiendan debidamente los intereses de la comunidad. El Municipio Provincial ejercería sobre los Cantonales y éstos sobre las Juntas Patrióticas de distrito, la Suprema Inspección que hoy ejerce sobre todos ellos el Poder Ejecutivo.

La organización del Poder Legislativo en dos Cámaras la conceptúo indispensable como base de acierto en sus altísimas funciones, tanto para mantener la sucesión obligada de las ideas y la uniformidad en el desarrollo de la vida nacional, llevando las experiencias de la edad madura a intervenir directamente en los negocios del Estado por medio de la Cámara de Senadores, como para prevenir, por el control establecido entre ambas Cámaras, que las impaciencias e imprevisiones de los legisladores jóvenes se reflejen, con menoscabo de los intereses públicos, en las resoluciones legislativas y que las pasiones políticas, tan fáciles de desarrollarse y de influir en el ánimo de los inexpertos, imperen allí en vez de la calma y de la inspiración en el bien común, como garantía indispensable de acierto.

En cuanto al Poder Judicial, convendría establecer la inamovilidad de los Magistrados y de los Jueces a condición precisa de observarse en su elección, reglas precisas que consulten únicamente la experiencia y honorabilidad de los elegidos; que no se pueda ser Magistrado de la Casación sin haberlo sido por algún número de años de cualquiera de las Salas, ni de éstas sin haber servido por determinado tiempo la Judicatura, ni Juez sin haber servido por otro período de tiempo como Alcalde; de esta suerte, el elegido para las altísimas funciones de impartir justicia, vendrá rodeado de todos los prestigios del saber; de la experiencia y de la honradez, probados en una sucesión de tiempo y en escala ascendente; requisitos éstos que se confortarían con la inamovilidad del cargo.

Nosotros que a cada paso pretendemos renegar de la gloriosa herencia española, a la que atribuimos insensatamente nuestras caídas y errores, no hemos sabido ni siquiera copiar aquella maravillosa organización de los municipios aragoneses que mantenían sus derechos aun por sobre la misma monarquía. Base y sustento de la democracia, la autonomía municipal se impone como uno de los atributos esencialmente inherentes a los gobiernos representativos. Fortalecer y ampliar esa autonomía, como resguardo y protección de los intereses locales, es realizar el mayor avance en materia de liberalismo y de progreso.

El sistema bi-camariata ha sido juzgado por los más eminentes publicistas del mundo; y responde de su eficacia el que, actualmente, subsista en todo su esplendor en los pueblos más civilizados y mejor organizados políticamente en la tierra. En suma nada puede ser más saludable para la democracia que el mayor control de los poderes públicos y la mayor participación de la representación nacional en el gobierno del pueblo.

Pero nada tiende tanto al afianzamiento y salud de la República como el prestigio eminente de la Justicia,—alma del Derecho—; y de ninguna manera puede conseguirse la majestad del Poder Judicial como mediante la selección de los encargados de la alta misión de juzgar a sus semejantes y de dar a cada uno lo que es suyo, poniéndolos, a su vez, para mayor respeto de su sacerdocio, mediante la inamovilidad de sus cargos, al abrigo de la inclemencia y de las pasiones desencadenadas de la política.

### Las campañas del café

## La fanega a \$ 25-00

Tenemos la satisfacción de anunciar al público que nuestros esfuerzos en favor de los cosecheros van teniendo ya un éxito completamente satisfactorio.

Algunos «beneficiarios» han empezado a pagar ya a \$ 25 00 la fanega del grano, comprendiendo la justicia de las reclamaciones hechas en favor de los cultivadores de la tierra. Es casi seguro que la totalidad de los exportadores sigan el ejemplo de los que em-

pezaron a nivelar los intereses de productores y capitalistas.

Pero hay más: se tienen fundadas esperanzas de que, en breve, se pague la fanega de café a \$ 27-00, pues las revistas europeas y la perspectiva de los mercados auguran un buen precio para las cosechas de Costa Rica.

Así lo deseamos sinceramente para beneficio de los agricultores nacionales y para satisfacción nuestra, al obtener un resultado semejante en cuestión que atañe directamente al país.

# Notas personales

HEMOS tenido la pena de saber que continúa enfermo nuestro distinguido correligionario y respetado amigo, General don Juan Bautista Quirós. Hacemos los más sinceros votos porque se restablezca prontamente y por completo la preciosa salud del estimable amigo.

PRÓXIMAMENTE llegará al país el nuevo Ministro de la Gran Bretaña, Excelentísimo señor don Alban Young, quien acaba de presentar sus credenciales en Guatemala y viene al resto de Centro América con igual objeto.

PROCEDENTE de Liberia se encuentra entre nosotros el buen amigo y

enérgico luchador de la causa civilista, don Aristides Baltodano. Nos complacemos en saludarle cordialmente.

PARA HONDURAS partió la estimable familia Aguirre, después de breves días en que estuvo de tránsito en esta capital.

EN SE FINCA «El Coyolar» se encuentra de temporada nuestro ilustre Jefe, señor don Rafael Iglesias, acompañado de su estimable familia. Deseamos vivamente que el Jefe y amigo descanse después de la brava jornada patriótica en que desplegó tanto esfuerzo y energías.

**Teatro Moderno**  
HOY  
FUNCION DE GALA  
ESTRENO del grandioso y sensacional drama social  
EL SENDERO DE LA VIBORA  
ESTRENO del precioso drama

**VIAJE DE NOVIOS**  
ESTRENO de la importante Revista  
ECLAIR JOURNAL No. 50  
con el nuevo y sensacional vuelo DE LA MUERTE por Mr. Pegoud.  
PRONTO  
JUANA DE ARCO

# Movimiento diario

## Nacimientos

José Antonio Rodolfo, legítimo de José Antonio Rojas y Rosa Matamoros.  
Victor Manuel de Jesús, legítimo de Acisclo Umaña Marín y Ramona Chaves Solís.  
Luis Guillermo, legítimo de Juan Arias Romero y Clotilde Cubero Rodríguez.

## Pasaportes

Leonor Castillo, para Nicaragua.  
Francisco Colmenares, acompañado de su señora madre, esposa y dos niños, para Venezuela; J. Vicente Avila, para Venezuela; Sergio Aguilar, para Nicaragua; Rafael Sáez, para Barcelona; José María Lugo, para Nicaragua; Ernesto Gómez N., para Nicaragua; Anecia Vigouraux, para Colón y Colombia.

## «La Gaceta»

Por haber llenado las formalidades de ley se concede una pensión vitalicia a los soldados de la campaña de 1856 1857 Rogelio Porras Zúñiga, Guadalupe Marín Salas y Pedro Paniagua Benavides.

## Comercial

Don José Figueredo vendió el establecimiento de comercio que poseía en la ciudad de Alajuela a don Enrique Riba.

## Documentos defectuosos

Eulogio Sanf Arias  
Isidora Vázquez Rodríguez  
Agustín Rodríguez, u. ap.  
Adelina Vázquez Rodríguez  
Francisca Vázquez Rodríguez  
Josefa Vázquez Rodríguez  
David Gamboa Castillo  
Micaela Sancho Oreamuno  
Ramón Arce Loaiza  
Custodio Ramírez Castillo  
Sociedad de Economías de Guadalupe

Juan Navarro Fernández  
Lorenzo Valverde Calderón  
Domingo Chacón González  
Juan Robles Berrocal  
Cornelio Meua Jiménez  
Julián Villalobos Bolaños  
Sixto Ovares Arce  
Joaquín Carbonero Alvarado  
Barbara Campos Brenca  
Maurilio Argüello Marillo  
Daniel Arce Villalobos  
Tobías Molina u. ap.  
Gonzalo González Jiménez  
Antonio Rojas Quesada  
José María Jiménez Solano  
Albino Vargas Camacho  
Antonio Arias Gutiérrez  
Juan José Morales Morales  
Ceferina Vega Delgado  
Miguel Castelló Zamora  
Jaime Esquivel Jiménez  
«Niehaus & Wille»  
Amelia Pardo Figueroa  
Felipe Alt Alt  
Agustín Torres Garro  
Jesús Azofeifa Madrigal  
Asteria Chaves González  
Joseph Uriah Hynds Brown  
Ricardo González González  
Edith Field Hine  
El Estado  
Federico Sánchez  
Rafaela Solano Meneses

## Vapor en Limón

Hoy a las 6 a. m. ancló procedente de Colón con 15 horas de travesía y consignado a la United Fruit & Co el vapor inglés «Parimina» de 3,102 toneladas, capitán Johnson y 104 tripulantes. Pasajeros: Lucas D. Alvarado y señora, Oliver Wright, Rudolph Semerada, Edina Whiterman, Jessie Beverly, D. Beder, Albert St. Clair, Roy Jones, James Jones, Victor Burthe, Cosmas Mas y señora, 14 en cubierta y 44 de tránsito. Correspondencia 54 sacos. Darg: 5790 bultos.

## Defunción

**Muerte de un capitán**  
Río Janeiro, 23.—El capitán del vapor inglés *Spilsbee* murió repentinamente, al salir el vapor de la bahía con dirección a Nueva York.  
El barco regresó y desembarcó los restos.

## Aviación

**Preparándose para cruzar los Andes**  
Buenos Aires, 23.—Jorge Mewbery salió para Mendoza con objeto de preparar el viaje sobre los Andes en aeroplano.  
La huelga de chanceros no ha cambiado. Ha perjudicado considerablemente la animación del carnaval.

## El Canal

**24 millones más**  
Washington, 23.—El coronel Goetheal asistió a la reunión del comité del Congreso que discutió los créditos necesarios para terminar el Canal.  
Pedirá veinte y cuatro millones para el próximo año.

## Feminismo

**Otra vez la Pankhurst en campaña**  
Londres, 23.—Enameline Pankhurst encabezará una diputación de sufragistas e intentará celebrar una entrevista con el Rey.  
Primero le escribirán y luego marcharán al lugar donde le han citado, en Palacio.

## Teatro Variedades

JUEVES 26 DE FEBRERO  
Los distinguidos y ovacionador artistas  
**FLORENCE Y MECHERINI**  
en su extenso y magnífico repertorio de bailes internacionales y duetos cómicos que tanto han entusiasmado al culto público capitalino.  
**ESTRENO! ESTRENO!**  
de espléndidas películas  
**EL RAITRE**  
Hermosísimo drama en colores  
**EL RETRATO DE RIGADIN**  
Divertidísima película cómica  
**LOS CAPRICHOS DEL REYSOL**  
Preciosa vista dramática en colores, época de Luis XIV.  
Próximo gran estreno  
— DE —  
**EL HOMBRE TRAGICO**

# JOSE MARIN G.

## Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

**ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS**

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Crónicas extranjeras

## DE LISBOA

### Colonias portuguesas

El Gobierno de la República declaró hace tiempo en el Parlamento que no había motivo alguno por el cual se pudiera suponer o concertar negociaciones con Inglaterra acerca de las colonias portuguesas de África. Subsistía, pues, la integridad del dominio colonial lusitano, y eran infundados los rumores que de cuando en cuando aparecían en los periódicos extranjeros, mal informados, indudablemente, pues no se puede suponer que todos tuvieran el malévolo propósito de desprestigiar la acción colonizadora de Portugal en el continente africano. Pero, a pesar de que el ministro hizo terminantes declaraciones acerca de este asunto al contestar una interpelación de las oposiciones, reproducíense las noticias, y hay periódico alemán (la *Tueglische Rundschau*) que afirma la existencia de un acuerdo, fundándose en bases económicas, entre Portugal, Inglaterra y Alemania.

En opinión de dicho periódico, se ha llegado a tal acuerdo interesando a los alemanes en Angora y a los ingleses en Mozambique, para lo cual contribuirían los capitales de ambas naciones a la realización de importantes empresas; en primer término, la construcción de una red de ferrocarriles de penetración que habían de unir los principales centros portugueses, alemanes e ingleses de África.

El periódico alemán, afirmando que está bien informado, se extiende en consideraciones y comentarios; pero lo cierto es que no se confirma ninguno de esos rumores, por lo menos en lo que a Portugal se refiere. La pérdida de la más pequeña parte del territorio colonial, no siendo por un acto de violencia, que nada justifica, de aquellas potencias, sería imposible, sin una grave perturbación en la vida política portuguesa.

En cuanto a la inteligencia de intereses, no había por qué mezclarse en el asunto a las cancillerías. Comerciantes y capitalistas tienen suficiente espíritu práctico; han de introducirse y adaptarse sin hostilizar; antes por el contrario, haciendo útiles e indispensables.

### Misión inglesa

Ha llegado a Lisboa una comisión militar inglesa, que...

pasará a España para visitar los campos donde ocurrieron las batallas de la guerra peninsular. Constituyen la misión un teniente coronel y cuatro capitanes de Estado Mayor, que se proponen permanecer en ambos países quince días, tiempo que consideran suficiente para recorrer los lugares en que se realizaron los acontecimientos más notables de la invasión napoleónica.

### Diplomáticos de la República

Nada menos que tres ministros de Portugal en el extranjero abandonan sus cargos para venir al Parlamento, del cual forman parte. Son el ministro de Italia, el de Río Janeiro y el de Madrid. Los tres prefieren a la vida diplomática su escaso de diputados, y como se les obliga a optar por uno o por otro, toda vez que la nueva ley electoral considera incompatibles ambas funciones, se han apresurado a manifestar que no renuncian a su derecho de legisladores.

### El frío

Aunque no puede compararse el frío que se ha sentido en esta capital como el sufrido en España y otros países, lo cierto es que hace más de veinte años que no se helaban los estanques y lagos de los jardines públicos, como ha sucedido ahora. Por fortuna, el rigor del invierno no alcanza aquí nunca proporciones trágicas: ni siega ni abrasa sementeras ni cultivos. Exceptuando algunas poblaciones de la sierra de la Estrella, donde el termómetro desciende a veces algunos grados bajo cero, puede afirmarse que no es el clima desabrido y mortal que fomenta las revoluciones en Portugal, ya que el frío y el hambre son los dos factores más importantes de los movimientos revolucionarios.

Pero, a pesar de nuestro clima templado, hay quien dice que en Lisboa se siente más frío que en otras ciudades del Norte, donde el termómetro marca muchos grados bajo cero. La explicación de esta paradoja es que los constructores de casas en la capital han hecho caso omiso del frío, limitándose a construir casas a propósito para habitárlas en verano, aunque resulta que ni para verano sirven, porque carecen de condiciones higiénicas.

ALFONSO GAYO

## Empleada

Necesito una para oficina. Preferencia a una que sepa trabajar en máquina de escribir y algo de inglés. Apartado 1005. 3 v.

## Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariagli, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

## Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

## Zapateros! Zapateros!

Al Gran Depósito de materiales de Zapatería de Alfredo Mata & Cía frente al Banco Anglo Costarricense.

Acaban de llegar: Pega de superior calidad, líquido negro marca colorada, tinta instantánea, hilo inglés, titán charolado de primera, Becerros blancos engrasados, Tacones de hule ingleses, tacones de madera Franceses, Cordones de seda y algodón, puas y grampas para botones.

Selecto surtido en cabritillas, arañas, excelsior, badanas, titanias, herramientas, betunes.

Precios liberales de acuerdo con lo inmejorable de los artículos.

## SE VENDE LA SUCURSAL DE LA TEMPESTAD

Para informes con su dueño en el mismo establecimiento.

## Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso **Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.**

## AVISO

A todas las personas que desean construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas. Por planillas semanales o por abonos mensuales, todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes. Casa de habitación al sur de la Jardinería Brade.

José DOLORES NAVARRO

## BANOS! = BAÑOS!

QUE IMPORTA TENER CAPITAL SI NO SE GOZA DE BUENA SALUD

La salud es la vida. Compre Ud. un baño portátil «Allen». Puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto, por \$ 26 00. Es de fácil manejo y puede transportarlo a donde quiera en su propia valija. Único Agente en Costa Rica: Charles White, oficina, Anexo del Hotel Imperial, altos del Banco Mercantil.

Apartado 1005

Febrero 24

## MOLINO COSTARRICENSE

## HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta  
CARTAGO, Luis Felipe Odio  
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes

**LINDO BROTHERS**

## Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

Ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público. Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

## EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

## LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## El nuevo pacto

Lo que se propone es el *engordo* de ganado, para lo cual necesita grandes repastos de guinea y poterosos de gengibrillo. Para sembrarlos han recurrido a la semilla garantizada que vende Ernesto Valverde, 50 varas al Sur de la Botica Francesa.

## Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

## LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería  
- Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

## EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf  
Teléfono 218

San José

## HAMBURG-AMERICAN LINE ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Pearl Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURK»  
«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURK» y «E. L. BOAS» tocan en Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café. Todos los vapores tienen Médicos y Camareros.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

## Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m.  
De 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

## Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Imprenta Aizina - San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

# TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

# NUEVA INDUSTRIA

Avisamos al comercio y al público en general que estamos montando una **FABRICA DE MOLDURAS ESTUCADAS**

que en calidad y belleza no dejarán nada que desear de las extranjeras  
**EL PRECIO SERA RELATIVAMENTE BAJO**  
**RUEDA HERMANOS**

Crónicas extranjeras

## DE PARIS

De política

Más de la mitad del Ministerio francés viaja... Los ministros, apenas tomaron posesión de sus cargos, hicieron las maletas y abandonaron París. Han ido al Mediodía en busca de sol, y recorren Niza, Cannes, Monte-Carlo y Cap Martin... Lo malo es que este año también en el Mediodía hace frío...

Los negocios ministeriales se despachan solos, por lo visto, porque no es de creer que los ministros, mientras viajan, estén al tanto de lo que ocurre en sus respectivos departamentos. Bien es verdad que aquí se ha quedado M. Caillaux, verdadera cabeza visible del actual Gobierno, y él solito se basta y se sobra para conducir la nave del Estado... En efecto, M. Caillaux es ministro de todos los ministerios y presidente secreto del Consejo. No es «de hecho» presidente de la República, porque M. Poincaré no entiende las cosas del mismo modo que M. Fallières.

Y a pesar de todo, M. Caillaux no es simpático a la opinión francesa. ¿Por qué? No se sabe... Quizá porque nadie cree en sus predicciones. Este hombre que maneja una gran fortuna, que representa poderosas Sociedades bancarias y viene hablandonos desde hace diez años del impuesto sobre la renta sin que la ley avance un paso, no conviene a la opinión. No le creen sincero. El lo sabe, y se despeita por sumar voluntades, por atraerse amigos...

Sus levitas son de un corte irreprochable: sus sombreros de copa deslumbran y ciegan; asiste a los teatros, a las inauguraciones, a los té. La otra noche, en la *première de Parsifal*, M. Caillaux anduvo mariposeando por todas partes. Durante el primer entreacto fué a cenar al café de París... Daba sombreros a un lado y otro; tendía las manos a derecha e izquierda; abrazaba a un conocido, besaba las manos a una dama; sonreía, sonreía...

JOSÉ JUAN CADENAS

## DE HEREDIA

Deficiencias militares

Se aproximan las fiestas del centenario de Mora. Probablemente nuestra banda tendrá que asistir a dicha fiesta. ¿Será posible que tenga que exhibir los trajes viejos que le sirven de uniforme hace dos años; por negligencia de los jefes encargados de pedirlos en su tiempo? Apúrese el músico mayor, que el comandante sabrá corresponder.

Público quejoso

Más que los entendido en el arte, que se sienten aburridos con el mismo sonsonete los días de recreo y retretas, y varían con agrado que *Tavito* abandonara esos cuadernitos de música vieja y sacara a relucir la buena que existe en el archivo.

A propósito de música. Sabemos que el inteligente artista don Juan Alfaro, compuso una alegre jota que dedicó al señor director como prueba de aprecio. Lo felicitamos.

En la calle de la Libertad, entre las de Estación y Plaza Nueva, se que-

jan los vecinos de la tierra que les han dejado y suplican al señor gobernador mande regar o les ponga el agua en corriente para hacerlo ellos; y con esto usted también se beneficia.

Preferencias

Nos cuentan de ciertas preferencias en el cuerpo de banda. Ya es tiempo, señores, de que cesen esas bromas.

Noticia que no resultó cierta

Se nos dijo que nuestra banda iría a tocar a las fiestas de San Ramón, cosa que sentimos, no solamente por la tristeza en que nos dejan cuanto por la molestia y trabajos que pasarían nuestros músicos.

Las comisiones, al solicitar una banda, ofrecen mil consideraciones y cuando ya los están deleitando con las alegres piezas, haciéndoles pasar dulces ratos, entonces no se acuerdan si estos pobres comen o duermen.

Corresponsal

Labor de corresponsales

### Correo de Miramar

El censo que se está levantando para erigir en cantón este distrito va muy adelantado. Todos los vecinos tienen fe en ver por esta vez coronadas sus esperanzas, pues cuentan con lo necesario para creer que tenga acogida ante el Congreso.

Sería bueno que el Gobierno se interesara en terminar el edificio escolar, pues en el que actualmente reciben clases los niños más bien parece *chiquero* que casa escolar. Ojalá antes de terminar su período el señor Jiménez nos dejara siquiera ese recuerdo. Don Chico Ugalde vino hace algunos días a ver la manera de continuar los trabajos antes dichos, pero nada sabemos del resultado efectivo de la visita.

Suscribese a El PABELLO ROJO

## Sal, sal y más sal

En partidas grandes y pequeñas y a precios más bajos de plaza vendo en mi establecimiento "Las Olas", situado en la esquina de la Dolorosa.

Ordenes por teléfono n° 13, telegrafo—Dirección: ARMIJO Miguel Armijo

Por no poder atenderla personalmente, vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, CARLOS SABORIO I. Limón o San José.

Not being able to attend to same personally, I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For references apply to, CARLOS SABORIO I. Limón or San José.



## BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, TABACO VIRGINIA, GANCHOCHOS, ZARZAS AMERICANAS, ZAVITOS, CASIMIRO INGLESES, LOMA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Ordin"

## LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES —TODO HECHO EN EL PAIS—

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

## Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

## LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

### Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase... \$ 18-00 2ª clase... \$ 16-50 3ª clase... \$ 13-00

Descuentos:

8% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba 6% " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

### Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

## UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.

San José, enero de 1914.

## ¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

Tomás Fernández y Hno. Almacén de granos. Teléfono No. 198 Apartado No. 146

PRECIOS BARATOS y toda clase de provisiones de primera necesidad. Frijoles • Maíz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Mantequilla • Etc. Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital . . . . . M. 15,000,000 Fondo total de garantía M. 28,650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1887

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

## ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimbra y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

Crónicas selectas

# EL ARROYO

No ha sido en el Senado; no en la Academia, ni en el alto Tribunal de Justicia, ni siquiera en el Consejo, Cabildo o Junta de accionistas; ha sido en la Asamblea Republicana en donde alguien se ha revuelto indignado contra la opinión popular. «Aquí no es lícito recoger rumores del arroyo, ecos de la calle, afirmaciones de la turba-milla.» Y esto dicho, el orador ha tornado a su impasibilidad, como si después de su indignación hubiese emulado a aquel digno fiscal que no hablaba para la galería.

Pasa la frase en los labios de un funcionario. En los de un tribuno popular parece, en realidad, un contrasentido. «Para el democrata—ha dicho muy bien el señor Fuente—el arroyo es sagrado. Es la representación de la calle, de la turbamula, del montón vulgar y anodino, la que ostenta el republicano. Para él no sólo la voz pública, sino el simple rumor, ha de tener una importancia definitiva. En esto se distingue Calomarde de Pi y Margall. Aquel sólo escucha la voz imperiosa del Soberano; éste atiende a los ecos del foro y el agora. El esbirro, habla cuando sabe, en nombre de la autoridad, del poder trascendente; el emancipador alumbra su verbo en nombre de la soberanía immanente, del derecho de todos los hombres, aun de los ignorantes, que exigen y necesitan ser enseñados; aun de los culpables, que reclaman su facultad de ser corregidos.»

Son paradojas metafísicas. Pero la Metafísica, ¿no es ella misma una paradoja trascendental? Desde Panglossa Spencer, el estudio de lo que se supone estar más allá de lo físico ha pasado del dominio del discurrir al del sacerdotado o del poeta. Digámoslo de una vez: no hay tal Metafísica. A menos que se entienda por tal una serie de apriorismos, sentencias dogmáticas, definiciones hiperbólicas y aventuradas e intrincadas hipótesis. Las religiones han condenado siempre a las supuestas ciencias que ha querido usurparles el dominio de lo ultranatural. La ciencia experimental ha hecho más; ha precisado en absoluto del mundo de los sueños, y como dice Perri, ha dejado los caducos dualismos a los clásicos y los ortodoxos. Acaso nada demuestra tanto nuestra debilidad como ese respeto supersticioso a la Metafísica, que reputamos cosa sublime y del otro jueves. No hay que asustarse, amigos míos. La Metafísica es sencillamente la ciencia de lo que no es, el conocimiento de lo que jamás, en ningún lugar ha existido, algo asperamente entretenido, como el descifrar logogri-fos, que pese a Mad. Stael, no sirve para maldita de Dios la cosa, y que, como el caballo del paladín, sólo tiene un defecto: estar muerto.

Altro difetto in lei non mi dispiace  
Y acaso porque nadie se mata por

nada claro, frente a toda epopeya sangrienta es posible decir con el burgués gentilhomme: *Il ya de la musique* (pongamos de la *Metaphysique*) *la dedans*. Casi siempre el odio, la crueldad, el despotismo, la esclavitud, corresponden a otras tantas categorías. Tal vez por esto la Conferencia de la Paz no formulará sino cándidos imperativos, como aquellos de la Constitución del 12. Se pretende acabar con la guerra, dejando intangibles sus causas. En el nombre de Dios serán las guerras de religión condenadas; en el de la patria, las de conquista y defensa del territorio; en el de los soberanos, las de sucesión. Y los hombres se matarán nuevamente por un altar, un cetro o una frontera; por signos escritos en el aire, por líneas trazadas con el dedo, por apellidos bárbaros que al cabo de los siglos se convierten de Tamberlan en Tamberlan, de Pipino en Pipino y de Malborough en Mambri.

He tenido en mis manos estas días una hermosa novela titulada *La niña de Sanabria*. Nada me ha cautivado en ella como el bello capítulo en que su autora, Blanca de los Ríos, describe el entusiasmo horriblemente cursi con que las madrileñas, prendidas con mantillas de castañuelas y ornadas de claveles rojos y gualdos, creían, asistiendo a los toros, allá por el año 98, cumplir con un deber de patriotismo, mientras 50,000 infelices sucumbían en Cuba víctimas de su ignorancia y su romanticismo histérico. Es una hermosa página en que, sobre un crudo y sangriento realismo, pasa el soplo de lo milagroso, impregnado en descompuerta y fría humedad metafísica, como esas corrientes que nos sobrecogen al abrir una miasmática y largo tiempo cerrada cisterna, o como esa ráfaga helada que, al entrar en los viejos templos, azota nuestra frente con un hálito empozado de los siglos.

Son la calle, el arroyo, el agora, los los llamados a oxigenar esos cerrados y oscuros *impases*; es la turbamula la destinada a aventar esos miasmas. Conviene que suban al templo, esos vagos rumores; para atenderlos, si son verdades; para rectificarlos, si son calumnias. Lo que no cabe es despreciarlos y ostentar o querer ostentar la representación de la democracia. Sólo los déspotas abominan del clamoreo popular. Cuando Rienzi increpa a las masas, la libertad romana peligra. Bueno o malo, todo el mundo sabe más que Voltaire; ni puede ser impuesta la razón misma. El barro del arroyo puede ser despreciable a la soberbia, pero sólo con ese barro se modelan las grandes figuras; las que llevan en sí bastante energía para trocar en inmaculado mármol pentélico y bastante fuego, como los hornos de las fábricas, para convertirse en transparente y luminoso cristal.

ANTONIO ZOZAYA

Inserción solicitada

## Acuerdo importante sobre impuestos municipales

San José, 12 de Febrero de 1914

### CORPORACION MUNICIPAL:

Los infrascriptos, comisionados en acuerdo 79 de la sesión celebrada el tres de los corrientes, con el objeto de estudiar y presentar un proyecto para el cobro de impuestos urbanos en esta ciudad, tendientes a normalizar en el presupuesto municipal las entradas y las salidas, creemos que para hacer más equitativas las contribuciones, debe tomarse como base de impuesto el valor de la propiedad afectada y que se imponga un tanto por ciento sobre la utilidad bruta de ella. Para llevar a la práctica esa reforma, es indispensable hacer el censo de todas las propiedades comprendidas dentro del perímetro de la ciudad y sus respectivos valores; pero como tal trabajo es grande, laborioso y por consiguiente dilatado, somos de parecer que se atienda, por el momento, el minucioso estudio e informe vertido por una comisión especial, publicado en el Boletín de la Municipalidad del mes de Diciembre de 1912, a sus folios 98 y 99, con las siguientes modificaciones que ahora proponemos:

#### EN LA CLASE "A"

DOS COLONES para las casas de dos o más pisos, ocupadas en todo o en parte con algún comercio o industria.

UN COLON SETENTA Y CINCO CENTIMOS para las casas de un solo piso, ocupadas en todo o en parte con algún comercio o industria y para las de dos o más pisos ocupadas exclusivamente como habitación.

UN COLON CINCUENTA CENTIMOS para las casas de un piso de solo habitación y para los solares que no estén agregados a un edificio.

#### EN LA CLASE "B"

UN COLON VEINTICINCO CENTIMOS para las casas de dos o más pisos ocupadas en todo o en parte con algún comercio o industria.

UN COLON QUINCE CENTIMOS para las casas de un solo piso ocupadas en todo o en parte con algún comercio o industria; y para las de dos o más pisos ocupadas exclusivamente para habitación.

UN COLON para las casas de un solo piso ocupadas exclusivamente para habitación.

NOVENTA CENTIMOS para los solares que no sirvan a un edificio.

#### EN LA CLASE "C"

OCHENTA Y CINCO CENTIMOS para las casas de dos o más pisos ocupadas en todo o en parte con algún comercio o industria.

SETENTA Y CINCO CENTIMOS para las casas de un solo piso ocupadas en todo o en parte con algún comercio o industria, y para las de dos o más pisos ocupadas exclusivamente para habitación.

SESENTA CENTIMOS para las casas de un solo piso destinadas exclusivamente para habitación.

CINCUENTA CENTIMOS para los solares que no sirvan a edificio.

En esta sección no se tendrá en cuenta para aumentar la contribución, la existencia de un taller de artesano, siempre que no haya al mismo tiempo comercio establecido, ni la de barberías ni venta de carne.

#### EN LA CLASE "D"

CUARENTA Y CINCO CENTIMOS para las casas de dos o más pisos ocupadas en todo o en parte con algún comercio o industria.

TREINTA CENTIMOS para las casas de un solo piso ocupadas en todo o en parte con algún comercio o industria y para las de dos o más pisos ocupadas exclusivamente para habitación.

VEINTE CENTIMOS para las casas de un solo piso de habitación y para solares.

#### EN LA CLASE "E"

QUINCE Y DOCE CENTIMOS.—Se cobrarán diez, cinco y dos céntimos por metro lineal no edificado, para aquellas propiedades que se encuentren dentro del perímetro actual, pero fuera del cuadrante de la ciudad y que sólo reciben el servicio del alumbrado.

La Municipalidad designará una comisión que proceda a calificar estas

propiedades para la aplicación de las cuotas correspondientes.

Es nuestro juicio que la tarifa debe reformarse con las modificaciones aquí propuestas, con el carácter de provisional, mientras se emite una con bases en el censo aludido; y también tomamos esta oportunidad para indicar la necesidad de aumentar el macadam, siquiera sea al precio que le cuesta a la Municipalidad, pues actualmente se pierde en ese servicio; eso sí, facilitando las condiciones de pago a plazos como actualmente se hace.

De la Honorable Corporación muy atentos y seguros servidores,

(F) GREGORIO SOTO Q.

(F) ROBERTO SÁNCHEZ

(F) JORGE SUÁREZ

## De San Pedro del Mojón Lo ocurrido el sábado

Como algunos periódicos relatan erróneamente el desgraciado suceso del sábado en la noche, en este pueblo, me permito hacer las aclaraciones indispensables para que la justicia no sea burlada.

Quiero a este pueblo con entrañable afecto; y por eso lamento las desgracias que aquí ocurren y que ponen en mal predicado a los laboriosos vecinos del Mojón. El culpable es el licor, pues aquí existen diez taquillas y todas deben vender su artículo... y en tanto el mundo sin cesar navega por el piélago del...

Pedro Díaz, es un buen muchacho, honrado y trabajador; huérfano de padre, es ahora el sostén de su madre y de una hermana. Procopio Porras, el agresor, es padre de familia y trabajador, pero suele alegrarse más de la cuenta, y el sábado lo estaba bastante.

Pedro llegaba del trabajo y se entretuvo conversando con algunos compañeros frente al establecimiento de don José María Muñoz, adonde llegó Procopio y lanzó una expresión ofensiva para el padre de Pedro. Este se indignó ante semejante ultraje a la memoria de su extinto progenitor y quiso castigar la insolencia, pero los compañeros intervinieron y la cosa no pasó a más.

Procopio se dirigió a su casa y Pedro se entretuvo un rato más con sus compañeros; luego se despidió de ellos y tomó el camino de su morada.

A poco andar encontró a Procopio que venía con el cuchillo desenvainado y atajó a Pedro, a quien provocó a riña. Pedro lo agarró de los brazos y procuró evitar la pendencia; pero comprendiendo el peligro a que se exponía si el otro se soltaba lo empujó, y dando un salto atrás intentó sacar su cuchillo para defenderse de su agresor. Este no le dio tiempo y antes de que Pedro sacara su arma le descargó un machetazo en la mano, cayendo el cuchillo medio cubierto con la vaina, al suelo. Sintiendo Pedro mal herido, sin arma y acometido por su adversario furiosamente, no tuvo más remedio que echar a correr. Porras le siguió gran trecho hasta que se encontró con Juan Román, quien logró disuadirle de su encarnizada persecución, evitando así la probable muerte del inerte Pedro.

Esta es la verdad de tan triste acontecimiento y de ello responde el que esto escribe, deseando que hechos que deciden de la proverbial cultura del pueblo mojonero no se repitan.

Corresponsal

## Sueltos de Crónica

### Denuncio de minas

Ante el juez de lo Contencioso Administrativo se han presentado denunciando ricas minas de esmeraldas y zafiros, los señores Francisco Boza y Célmo Bolaños. Estas minas están en la región de Talamanca, cercanas a las que denunció el señor Presidente de la República. Algunos negociantes extranjeros han ofrecido cuantiosas sumas por ellas.

### Confinamiento

Para descontar 8 meses y 11 días de confinamiento, ha sido remitido a la autoridad de España el reo Agustín Segura Porras, procesado por delito de estafa en perjuicio del fisco. A dicha pena fué condenado por sentencia firme, según acuerdo del Poder Ejecutivo.

### Instrucción Pública

Para hoy están citadas para que rindan su prueba oral elemental, las señoritas Manuela Gálvez, Orminta Lizano, doña María Teresa Fallas de Bonilla y señorita Mercedes Solano.

De coelia: Margarita Vexfrette, Susana de Vicenci y Concepción de Sandoval.

Trabajos manuales: Manuela del Barco y Anita Castro.

### Inmoralidad

En la calle de «Laberinto» o sea 100 varas al Sur de la caballeriza «Hernández» se dan cita una pareja de enamorados, en un corredor de una casa, en donde hacen sus ecásticas inmoralidades a la vista del público. Llamamos la atención de la policía.

### Remitido

## Más observación y menos sospecha

No es el primer caso que se presenta; ya ha habido sus similares, razón por la cual el policía de orden y seguridad que vigilaba el 24 en la noche por los alrededores de la pulpería «La Uvita», debió ser menos exigente y más circunspecto, pues obligó a retirarse a dos jóvenes de reconocida honorabilidad que se hallaban frente a su casa y debajo de una luz, por el único motivo de sospechar el—valiente opinión—de que podía tratarse de otra cosa. Bien está que se sospeche cuando hay argu-

### Exámenes

Han sido designados los días 5, 6 y 7, del próximo mes de Marzo por la Dirección del Liceo de Costa Rica, para que en aquel plantel se verifiquen los exámenes de bachillerato, los de suficiencia y los de ingreso en la Escuela de Comercio.

### Enfermo

Nuestro buen amigo y consecuente correligionario don Federico Streber se halla enfermo de caído, desde hace algunos días.

Deseamos su pronto mejoramiento.

### Matrícula

El día 23 del mes en curso quedó abierta la matrícula en las escuelas públicas de esta ciudad. Las horas de signadas son de 8 a 10 de la mañana y de 12 a 2 de la tarde. La matrícula se cerrará el 9 del próximo Marzo y las clases comenzarán el 2 de dicho mes.

### Enseñanza

Durante el mes de Diciembre último, según cuadro publicado en *La Gaceta*, el ministerio de Instrucción Pública extendió giros por concepto de enseñanza primaria, por gastos correspondientes a dicho mes, por la suma de \$ 88.629.01.

### Naturalización

Don Alejandro Caballero Gamboa, se presentó ante el Gobierno solicitando se le conceda carta de naturalización costarricense y renunciando de la colombiana.

mentos; pero que se sospeche porque a un gendarme se le pone entre ceja y ceja, esto es injustificable y más aún punible. Sea un poco más prudente, señor policía.

UN MIRÓN

## La enseñanza en Honduras

A PABELLON ROJO Tegucigalpa, 22.—En la Escuela Normal de Señoritas le fué conferido hoy, después de un brillante examen, el título de maestra de instrucción pública a la señorita Virginia Meda. La señorita Meda, que promete ser una de las mejores profesoras con que cuenta la enseñanza, fué cordialmente felicitada.—*Cronista*.

# El asesinato de Benton

Lo que dice la prensa inglesa.—Telegrama de la viuda al embajador británico en Washington. Tres proposiciones en el Senado norteamericano para solucionar la cuestión de México.—Se habla de intervención.—Los revolucionarios tratan de establecer la República del Norte.

Londres, 23.—*La Pall Mail Gazette* dice que el asesinato de Benton es un acontecimiento que toca con el honor de la Gran Bretaña. Aun cuando se hubiera realmente reunido la Corte Marcial y la sentencia se hubiese basado en pruebas evidentes, los beligerantes no pueden juzgar los súbditos de las potencias. Si el simulacro de Consejo de Guerra fuera el único resultado de la investigación de los Estados Unidos, quedaría la obligación de Washington.

Londres, 23.—Según la declaración oficial, el embajador británico en Washington telegrafió el 20 avisando que había recibido telegrama de la señora de Benton fechada el 19. Dice: «Mi marido se fué ayer a Juárez. Después de acalorada discusión con Villa fué encarcelado.

«A los amigos que visitaron a Villa les dijo que lo tenía preso. Le vi esta mañana y Villa rehusó decir más».

El 20 participó al embajador que el consúl americano había visitado a Villa quien le dijo: Benton es muerto. Que le había visitado armado, con la intención de matarle. Villa enseñó la pistola. Más tarde Bryan informó al embajador que Benton había sido juzgado en Consejo de Guerra y fusilado el 17 o 18; que conspiraba contra la vida de Villa.

Sir Edward Grey agregó que se comunicaba con el Gobierno de Washington porque solamente los Estados Unidos, en las actuales circunstancias, pueden ejercer alguna influencia en el sentido de descubrir la verdad y conseguir que se haga justicia.

Antes de la declaración de Frey y Mr. Acland, en nombre del Gobierno, dijo que la pacificación de México es el objeto que ardientemente deseamos, pero es imposible hacerla por medio de la intervención británica y no es nuestra intención hacer ninguna tentativa

en ese sentido, pues sería tan fútil como impolítico.

Washington, 23.—El presidente interino del Comité de Relaciones del Senado, Mr. Chavely, después de una conferencia con el presidente Wilson, dijo que el Senado debe discutir el problema mexicano, durante las consideraciones pendientes, las cuales desde hace meses han sido encarpadas a fin de dejar libre al Gobierno para tratar el problema.

Una de ellas las propone el Senador Pinrose, y es el despacho de tropas americanas; la segunda la propone el senador Falli, y es registrar la resolución de que los americanos y sus propiedades han de ser protegidos. La otra es del senador Shepard que propone el reconocimiento de la beligerancia de los constitucionales. El senador Pinrose propone la apropiación de la suma de 25 millones como medida de emergencia, cuya suma se gastará bajo la dirección del Presidente.

En los círculos oficiales no se dudaba de que el incidente Benton es un mal para la causa de los constitucionales.

Los miembros del Congreso expresan privadamente la creencia de que es inevitable la intervención.

Al Gobierno le agrada la actitud de Inglaterra.

Rumorosa que en Chihuahua se prepara la formación de una nueva República del Norte. Los jefes de la revolución aprueban el proyecto, aunque niegan su participación en el plan que no tienda a botar a Huerta.

El Paso, 23.—La secretaria de Estado ha presentado demanda para la entrega del cadáver de Benton.

Villa no ha contestado. El Consúl Curathera ha sabido que el americano Gustavo Rauch, acusado de ser espía federal en Chihuahua, no será ejecutado a no ser que el Consejo de Guerra le condene.



**El lunes próximo 2 de Marzo, se celebrará en la Iglesia del Carmen a las 8.30 a. m., una solemne misa en sufragio del alma de la que fué**

**Doña Liduvina Pinto de Pérez**  
(Q. de D. G.)

**Alonso Pérez Calvo y demás familias Pinto y Pérez, ruegan a Ud. se sirva asistir a esos oficios, con lo que comprometerá una vez más la gratitud de la familia.**

San José, 26 de Febrero de 1914.

## La revolución de México

Argentina no ha recibido insinuaciones.—Chile está dispuesto a cooperar a la pacificación siempre que lo pida el Gobierno mexicano y de acuerdo con los de Argentina y Brasil.

Buenos Aires, 23.—El Presidente interino Plaza, reportado declaró que no puede decir nada acerca de la actitud de Argentina en la cuestión de Méjico, porque no ha recibido ninguna insinuación de Washington.

Buenos Aires, 23.—Debido al carnaval todo se ha suspendido en la administración.

El ministro Murature está ausente, siendo imposible por esta razón saber la opinión oficial respecto de la actitud de Argentina en el proyecto de una intervención colectiva en Méjico.

Valparaíso, 23.—Dice el corresponsal de la Prensa Asociada que sabe que Chile cooperará con Estados Unidos en la pacificación de Méjico, en

caso de que se lo solicitara el Gobierno de Méjico, completamente de acuerdo con los Gobiernos de Argentina y del Brasil, pero hasta la vez ningún Gobierno ha hecho insinuaciones a Chile sobre el asunto.

Méjico, 23.—Ha llegado Pascual Orozco.

Se internó en el Estado de Texas hasta que dejaron de buscarle; volvió luego a Méjico tropezando con grandes dificultades para alcanzar el territorio federal.

Dice que se exagere la importancia de la revolución del Norte.

A Villa le mueven simplemente los instintos de bandido.

Se reconoce que es impotente para alcanzar la victoria.

**Doctor Teodoro Picado**  
MEDICO CIRUJANO  
Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

**Doctor José Ma. Castro F.**  
MEDICO  
Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.